

# EL ÁNCORA

## DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

### CORREOS.

**Salidas.**—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

**Entradas.**—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

### SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLES DEL CALL, 1, Y ZAGRANADA, 8.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 4 horas y 32 minutos, y se pone á las 7 horas y 35 minutos.

### FERRO-CARRILES

De Palma á Manacor y La-Puebla, 7'30 mañana, 2'45 y 4 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5'45 tarde.  
De La Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'55 (m.) t.  
De La Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'45 y 5'55 (m.) t.  
De Manacor á La Puebla: 7'30 mañana y 5'45 tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1 tarde.

### SECCION RELIGIOSA.

**SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.**—San Galo, obispo, en Clermont de Auvernia.

Los santos mártires Julio y Aaron, en Inglaterra.

El martirio de san Rumoldo, hijo del rey de Escocia y obispo de Dublin, en Malinas.

Los santos mártires Casto y Secundino, obispos, en Sinuesa.

San Martín, obispo, discípulo de los Apóstoles, en Viena del Delfinado.

**CULTOS.**—Mañana *mártres*.—En San Francisco continuarán las Cuarenta Horas, siendo la exposición á las cinco y media; acto seguido se hará la devoción del Sagrado Corazon de Jesus y las adoraciones al Santísimo; á las diez se cantará tercia y la misa mayor. Por la tarde, á las siete, se cantarán completas, la corona de la Virgen, oracion mental, estacion y reserva.

En Montesión, á las siete y media, al tiempo de una misa, se hará el ejercicio dedicado á S. Alouso Rodríguez.

En el Hospital, al anochece, continuará el septenario dedicado á la preciosa Sangre de Jesucristo, con sermón por el P. Melchor Planas.

**CORTE DE MARIA.**—En la Catedral, á la Virgen de la Asuncion.

### REVISTA DE ROMA.

El Vaticano.—Conferencias de Obispos de la provincia romana.—Monseñor Mermillod.—El *Osservatore Romano*.—Administración de los bienes de la Santa Sede.—Política italiana.

En la semana pasada ocurrieron dos notables acontecimientos, de los cuales voy á dar cuenta á Vd. El primero fué la anunciada promulgación de los dos decretos de la Sagrada Congregación de Ritos hecha el 13 del corriente, fiesta del Sagrado Corazon de Jesus, en el salon del Trono, en presencia de Su Santidad y de varios Cardenales, Arzobispos y Obispos, de los oficiales y consultores de la Sagrada Congregación de Ritos y de la noble Corte Pontificia. En dicho decreto se consignan las virtudes en grado heróico del Venerable Siervo de Dios Iray Miguel Angel, de la Orden de San Francisco, y de Maria Rivier, de los cuales se trata en la causa de Beatificación que se está siguiendo.

El otro acontecimiento era de carácter literario y se efectuó el 14 del corriente en el salon del Consistorio. Alguno de los mejores jóvenes clérigos que frecuentan las clases de literatura superior del Instituto Leonino, dieron aquel día una relevante muestra del provecho que reportan de sus estudios, habiendo asistido á presenciárselas Su Santidad, varios Cardenales y Prelados y gran número de comisionados de todos los Colegios eclesiásticos italianos y extranjeros que existen en Roma.

El Instituto Leonino, fundado algunos años atras por Su Santidad Leon XIII y anexo al Seminario Pontificio Romano de San Apolinario, tiene las cátedras de prosa y poesía italiana, de literatura griega y de literatura francesa, y es facultativo á los jóvenes clérigos asistir á estas clases en las horas que les dejan libres las clases ordinarias.

Los estudiosos jóvenes que en el expresado día dieron una muestra de su saber fueron nueve, y tuvieron el alto honor de verse elogiados y premiados con medallas de oro por Su Santidad. Igualmente recibieron los esclarecidos profesores, á quienes el Padre Santo hizo tambien algun obsequio.

El Instituto Leonino se propone el nobilísimo fin de promover entre el clero el estudio de la literatura clásica, por tantos motivos útil y honroso, pues que las grandes verdades de la fe adquieren mayor fuerza de expansion cuando se explican en hermosa y brillante forma y en adornado lenguaje.

Tanto en el acto de la promulgación de los dos decretos de la Sagrada Congregación de Ritos, como en el de los ejercicios académicos del Instituto Leonino, el Padre Santo pronunció un breve y apropiado discurso, el primero en italiano y el segundo en latin, con un vigor de gesto y ademanes que atestiguan la robustez de la salud, de la cual, gracias á Dios, continúa disfrutando el Papa, á pesar de su avanzada edad.

Los Obispos de la provincia romana han sido los primeros en tener las Conferencias periódicas que, segun lo dije ya á su tiempo, ha prescrito la Sagrada Congregación del Concilio. Estas Conferencias se han celebrado estos días en Roma bajo la presidencia del Cardenal Monaco della Valetta, Decano del Sacro Colegio y como tal, Obispo suburbicario de Ostia y Velletri. Finidas las conferencias, todos los Cardenales y Prelados que han tomado parte en ellas, fueron recibidos en audiencia por Su Santidad el 13 del corriente.

Se guarda cierta reserva tocante á las materias que se ha tratado en esas Conferencias. Más, puedo decir á V. que se ha discutido y aprobado restringir el número de los Seminarios episcopales de la provincia romana, á fin de poderlos mejorar, ampliar y hacerlos má importantes.

La provincia romana tiene muchas diócesis bastante pequeñas, y por lo mismo de pocos recursos, á pesar de lo cual poseen su Seminario. Más, como es fácil imaginario, muchísimos de estos Seminarios resultan insuficientes y carecen de profesores de nota, de bibliotecas bien provistas y de buenos gabinetes científicos. Siguiendo el principio de que *vis unita est fortior* los expresados Cardenales y Prelados decidieron que era mejor tener menos Seminarios episcopales pero excelentes, cada uno de los cuales pueda equivaler á tres ó cuatro de las diócesis pequeñas.

Para el Consistorio próximo á celebrarse, se espera en Roma á los dos nuevos futuros Cardenales, monseñor Mermillod, que de algun tiempo á esta parte se encuentra en Sorrento por motivos de salud, y á monseñor Galeati, que se halla en su Sede Arzobispal de Ravena, á la cual reg esará despues de su promoción. En cuanto á monseñor Mermillod, fijará su residencia en Roma por voluntad del Padre Santo, que quiere valerse de él para dar impulso á obras importantes para el movimiento católico; á cuyo intento á nadie puede considerarse con más aptitud que monseñor Mermillod, por las magníficas pruebas que de ello ha dado y de las cuales la última es la fundación de la Universidad católica de Friburgo, en Suiza. Semejante encargo lo confiará Su Santidad de viva voz al egregio Obispo de Lausana y de Ginebra, en el acto de participarle su promoción á la sagrada púrpura.

Creo oportuno decir á V. algo de una ligera crisis que estos días ha atravesado el *Osservatore Romano*; pues me temo que la hayan referido inexactamente los periódicos liberales extranjeros, de la misma manera que ha desfigurado y tergiversado los hechos la prensa liberal é italiana.

Solo por algunas dificultades de índole económicas, el director y propietario del *Osservatore Romano*, el marques César Crispolti, ha cedido la propiedad del periódico al Vaticano, dejando la dirección del mismo.

Para el cargo de director del *Osservatore Romano*, que desde hoy está más íntimamente ligado á la Santa Sede, el Padre Santo ha elegido al Cardenal Juan Bautista Casoni, de Bolonia, hombre entrado ya en años, de mucha experiencia y habil publicista de fe íntegra y de extraordinaria adhesión á los principios católicos. Es probable que bajo la nueva dirección del Cardenal Casoni, el *Osservatore Romano* tome un carácter más batallador y decisivo.

Paréceme que la Administración de los bienes

de la Santa Sede adquirirá más desenvolvimiento y más actividad, merced á la reorganización efectuada en la Comisión cardenalicia administrativa, la cual se compone ahora de los Cardenales Rampolla, que la preside en calidad de Secretario de Estado de Su Santidad, Bianchi, Aloisi, Masella, y Ruggeró y Apolloni. Continúa en el cargo de Secretario de esta Comisión cardenalicia monseñor Bilche, vice-Camarlengo de la Santa Iglesia.

La política italiana está en completa calma. La Cámara de los diputados se muestra muy dócil, y discute rápidamente y vota á paso de carga los presupuestos de los ministerios, y votará aprisa y con afañ otras leyes, para poder disfrutar pronto las vacaciones de verano.

Es general creencia que en esta legislatura no habrá tiempo para discutir nuevamente en la Cámara de los diputados el proyecto de ley relativo á las Obras Pías, enmendado, como sabe usted, por el Senado.

Los hombres financieros de Roma y en especial el comercio, pide en alta voz que el Parlamento discuta y aprueba dos proyectos de ley que se consideran muy urgentes, y son el referente á la institución del *Crédito hipotecario* y el de organización de los Bancos de emisión, la cual traería consigo un aumento notable del capital de estos cinco Bancos.

Continúa esperándose con ansiedad el proyecto de ley sobre la cooperación del Gobierno para impedir la bancarota del Ayuntamiento de Roma, al cual el Gobierno ha hecho contraer poco á poco en los años transcurridos una deuda de diez millones de francos.

El señor Crispi promete todos los días muchas cosas, pero no cumple ninguna. ¡Tiene que pensar en otras de más importancia y más altas! Desde la caída del príncipe de Bismarck se ha metido en la cabeza ser el director de la triple alianza, el maestro de música de la gran orquesta política europea, y está trabajando activamente para conseguir este grande objeto, á fin de poder decir que él ha colocado el reino de Italia á la cabeza de Europa y añadir: *Yo soy Europa*.

Esto le parecerá á usted una exageración; pero la ambición del señor Crispi es ilimitada hasta el punto de rayar en locura. Creo poder asegurar que lo que acabo de indicar es la idea predominante del primer ministro. Mas del querer al poder hay grandísimo trecho.—P.

Roma 19 de Junio de 1890.

### Noticias Nacionales.

Ha producido gran sorpresa en Cádiz el ver descrito en la revista *The Electrician*, de Londres el aparato de profundidades del submarino *Peral*.

Consiste, segun la indicada revista, en un tubo encorvado de sección cóncava, que se coloca en comunicación con el mar, y las alteraciones sufridas por dicho tubo hacen funcionar un conmutador, por cuyo medio se obtiene la variación en la fuerza de la corriente que marcha á las hélices de inmersión.

Las disposiciones de los contactos del conmutador varían, ajustándose á la particular profundidad que se necesite.

Un ingenioso recurso eléctrico automático se emplea tambien para conservar el barco la posición horizontal.

Consta este aparato de un péndulo que oscila entre los contactos, y si el submarino guarda un nivel perfecto de popa el péndulo toca en uno de los dos contactos, ocasionando el correspondiente movimiento de la hélice vertical en relación con él, nivelándose acto continuo el submarino.

Esta descripción exacta ha producido extraordinaria extrañeza, incluso al señor Peral, quien siempre guarda reserva acerca del aparato de profundidades.

— Las instrucciones dadas al capitán general del departamento de Cádiz cerca del *Peral*, dicen así:



EL ANCORÁ

PALMA 28 DE JUNIO DE 1890.

MEDIDAS SANITARIAS.

El Gobernador civil, que no reposa un instante en la fatigosa tarea que ha emprendido en dictar medidas de prevención para el sensible caso de que estas Islas fueran invadidas por el cólera. Dios no lo quiera, ha comunicado á los Alcaldes la Circular que transcribimos á continuación:

«Negociado de Sanidad.—Circular.—La vigilancia que sobre la salubridad pública encargan las leyes sanitarias á los Gobernadores nunca sería un hecho si se dejases de recordar y hacer cumplir alguna de las disposiciones que tan importante son para la alimentación, como sucede con las que se refieren á la inspección de carnes recordada por R. O. de 25 de Septiembre de 1872.

El exacto cumplimiento de esta disposición es una garantía para todos los administrados y á fin de que tenga su más exacto cumplimiento se publica á continuación.

Todos los pueblos deben tener su matadero como establecimiento destinado á sacrificar y preparar las reses que sirven para el alimento, situados á la entrada de los pueblos, y al poniente de los mismos con locales espaciosos para sus operaciones de agua abundante para su limpieza; teniéndolos dotados de Inspectores competentes y celosos que ajustándose al Reglamento de 25 de Febrero de 1859, impidan con su cuidado y vigilancia el fraude de la expedición de las carnes en condiciones nocivas para la salud que pueden producir enfermedades que reconocen por origen el uso de carnes descompuestas procedentes de reses enteras y en mal estado de constitución.

En cumplimiento del deber que impone la ley y á fin de prevenir cualquier infracción de la misma con grave perjuicio para la salubridad pública, he dispuesto que los Sres. Alcaldes de los pueblos donde haya mataderos y se carezca del Inspector veterinario, procedan inmediatamente á reunir los Ayuntamientos respectivos para preceder á la provision de la plaza á tenor de lo prevenido en el citado reglamento, previniendo al propio tiempo á aquellos en cuyos pueblos no existan mataderos, nombren una Inspección de Higiene, compuesta á falta de veterinario, del médico titular y uno de los Sres. Concejales, que se encarguen de revisar directamente las carnes y todos los alimentos que en mercados y tiendas se expendan al público, procediendo al examen ó análisis químico de aquellos artículos que pudieran ser perjudiciales á la salud.

Del reconocido celo de los Sres. Alcaldes en pró de sus administrados, espero el más exacto cumplimiento de lo dispuesto en la presente circular, dándome cuenta de haberlo efectuado, caso de no tenerlo establecido.

Palma 25 Junio de 1890.—El Gobernador, Lorenzo Moncada.»

Aquí sigue el Reglamento de 25 de Febrero de 1859 para la inspección de carnes en las Provincias declarado vigente por real órden de 25 de Setiembre de 1872, y que dejamos de publicar hoy por su mucha estension.

El viernes por la noche se reunió la Real Academia de Medicina y Cirujía con el fin de aprobar, como aprobó, la instrucción popular y familiar relativa á las reglas y preceptos generales higiénicos que deben observarse durante el cólera; los primeros auxilios y servicios que han de prestarse á los atacados en sus primeros síntomas de malestar con perturbación gástrica intestinal; y los medios de desinfección que debieran de practicar siempre todos los vecinos, ya que la desinfección privada y pública y la serenidad de ánimo constituyen la verdadera salvaguardia de todos.

Para esta noche está convocado el Colegio Médico Farmacéutico para ocuparse de la cuestion sanitaria, bajo el punto de vista higiénico, preventivo y curativo.

Dice un colega que en carta que ha recibido de nuestro representante en las Cortes, Sr. Socías y Calmari, le dá conocimiento de la favorable acogida con que fueron recibidos los Diputados y Senadores de estas islas, por el señor ministro de la Gobernación, cuando fueron á interesarle en una ley especial de Sanidad para estas islas que nos permitiera utilizar en nuestra defensa las circunstancias favorables con que nos ha dotado la naturaleza.

De las promesas del Sr. Ministro podemos esperar que se nos permitirá la defensa mientras se promulga la ley á que tenemos derecho.

El Sindicato de Riegos de la Huerta de Palma, en la sesión celebrada el juéves, acordó conceder moratoria al Ayuntamiento para el pago de sus atrasos, por todo el tiempo que dure la amenaza de

una invasión epidémica, teniendo en cuenta los muchos sacrificios que las circunstancias imponen á la corporación municipal.

GACETILLA LOCAL.

En la Catedral se celebró ayer con solemnidad y esplendor la fiesta del Príncipe de los Apóstoles y columna de la Iglesia, S. Pedro. En la misa mayor predicó el afamado orador D. Guillermo Roig quien pronunció un profundo y concienzudo panegrico en elogio del Pontificado, demostrando á grandes rasgos que el Papa es el Rey de los soberanos y que reina y gobierna con amor, siendo correspondido con veneración y respetuoso acatamiento por miles de fieles súbditos. Refutó luego con buena lógica y contundente argumentación las utopías que propagan los enemigos del reinado de Jesucristo sobre la tierra para negar la soberanía del Pontífice. El señor Roig estuvo elocuentísimo en algunos períodos y se mostró defensor entusiasta de los divinos derechos de la Iglesia y del Pontífice Rey.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo, que asistió al coro, concedió 40 días de indulgencia á los que oyeron el sermón; y, al terminar la misa, dió la bendición al numeroso auditorio que se hallaba postrado bajo las bóvedas de la capilla real.

Por la tarde salió la procesion á recorrer el trayecto que acostumbra todos los años, asistiendo las cruces parroquiales y comisiones del clero, llevando la preciosa imagen de S. Pedro. Las calles por donde pasó estaban invadidas por un gentío inmenso.

Durante todo el día la capilla del Santo, en la Catedral, fué visitada por extraordinario número de devotos.

Gracias á una comunicacion pasada al Sr. Alcalde por el digno Sr. Gobernador de la Provincia, en breve desaparecerán de las calles de Poderós y de Santa Cilia las palomas que en ellas se anidaban. Desde hace al menos cinco años venía clamando la prensa de esta capital contra los escándalos, palabras deshonestas y otros excesos de las citadas palomas, sin que hasta la fecha se hubiese logrado ni una sola medida salvadora, tanta era la influencia de que se decía gozaban las dueñas de estas casas *non sanctas*.

Un aplauso, pues, al Sr. Moncada, y ójala todas las mujeres de mal vivir se vieran obligadas á habitar en un solo barrio, con lo cual las personas honradas se verían libres de esa asquerosa plaga que en cualquiera calle hoy se refugia.

La comunicacion señala 15 días para el desalojamiento, y, de no efectuarse, se procederá gubernativamente.

Al dar cuenta el sábado de las declaraciones que hizo el Sr. Alcalde en la última sesión celebrada por el Excmo. Ayuntamiento, los cajistas nos hicieron cometer un gravísimo error, nada menos que de 30.000 pesetas, pues para poner 10.000, que era la cifra que escribimos, pusieron 40.000, del saldo que arroja la cuenta corriente con el Cambio Mallorquin respecto de las cantidades que no fueron retiradas de las suscripciones de 1884 y 1885.

En la Casa Consistorial tuvo lugar el viernes el acto de las subastas del suministro de petróleo y de materiales necesarios para empedrados. Quedaron adjudicados á favor de los contratistas que á continuación se expresan:

Empedrados.—Guillermo Cerdá y Cabrer con una rebaja del 26 por 100 á los precios unitarios.

Materiales.—Juan Guells, cemento comun, 100 kilógramos, 1'75 pesetas.—Id. Portland del país, 100 kils., 4'00 pesetas.

Rafael Jaume.—Arena de mina ó de la Riera, metro cúbico, 4'50 pesetas.

Oofre Garau.—Arena de mar, metro cúbico, 1'69 pesetas.

Antonio Ramis y Bauzá.—Sillería de las canteras de *Son Verí* y *Son Frau*, metro cúbico, 9'75 pesetas.—Sillería del *Coll d'en Rabasa* metro cúbico, 8'90 pesetas.

Lozas sillería de Livaña, metro cuadrado, 0'95 pesetas.

Baltazar Cifre.—Lozas aserradas, metro cuadrado, 0'69 pesetas.

Luciano Alorda.—Cal comun, 100 kils., 1'55 pesetas.

Rafael Jaume.—Transporte tierra y escombros, metro cúbico, 0'30 pesetas.

Id y recogida piedra para machaqueo, metro cúbico, 0'45 pesetas.

Oofre Garau.—Transporte piedra machacada metro cúbico, 0'69 pesetas.

Quedaron desiertas las subastas de Yeso y arena del *Carnatje*.

«Independientemente de las pruebas acordadas ó que acuerde la Junta técnica, salga el crucero *Colon*, alejándose 18 ó 20 millas de Cádiz, debiendo despues regresar á puerto con velocidad de 6 ó 7 millas. Salga el submarino cuando aquel se haya perdido de vista, eligiendo la ocasion y la posicion convenientes para atacarlo. Esto se hará con el fin de que el *Colon* no espere ataque por determinado punto.»

— Dice un diario de Manifa:

«Se halla enfermo de alguna gravedad el religioso agustino Fr. Enrique Magaz, Cura-párroco de Carcar, Cebú.»

Los médicos de aquella provincia le han aconsejado un viaje á la Península para recuperar la salud perdida.

La ausencia será muy sentida por sus feligreses, que ven en él al padre caritativo y bondadoso.»

—«El trancazo.—Sigue esta epidemia haciendo de las suyas por las provincias de Luzon causando las consiguientes molestias.

Aquí tambien ha vuelto esta enfermedad á re- crudescerse, si bien con menos intensidad que al principio.

De Cebú nos escriben diciendo que tambien allí se ha presentado el trancazo con bastante intensidad, pero, por fortuna, sin consecuencias fatales; antes por el contrario, pasada la convalecencia se despiertan en grande las ganas de comer.»

— Segun vemos en los periódicos de Castellon parece que en el trascurso de doce días han ocurrido en dicha villa más de cincuenta defunciones, casi todas causadas por el sarampion que como se vé, se ha desarrollado con caracteres alarmantes.

— Calcúlase que en Cataluña el número de hectáreas de viñedo atacadas por la floxera, es de 29 524, distribuidas así:

Provincia de Gerona . . . . . (Hec.)	26 516
Provincia de Barcelona . . . . .	2.569
Provincia de Tarragona . . . . .	439
Total . . . . .	29.524

— El mártir último fué viaticado en San Sadurn de Noya, á donde habia ido para restablecerse de la enfermedad del pecho que le aqueja, D. Baldomero Capela, hermano de nuestro amigo y compañero D. Francisco de Paula.

Deseamos un pronto alivio al enfermo, y como buen católico que es, confiamos obtendrá la conveniente resignacion á la voluntad divina.

— Dice *El Noticiero Universal*:

«Han sido despedidos de una fábrica de hilados de Gracia unos 60 obreros que componían la seccion, más como quedasen trabajando 32 operarios, aquellos han propuesto al dueño de la fábrica que trabajaran todos, y si habia poco trabajo harian entre sí un arreglo. El dueño se ha negado á la peticion de sus operarios, á menos que no se conformasen con las condiciones anteriores al 1.º de Mayo.

En vista de esta contestacion, los obreros han acordado declararse en huelga y reunirse en el café de Cervantes, para tratar de que les secunden los demas obreros de las fábricas del llano.

— Hállase en el puerto de Barcelona el vapor italiano *Ducca di Galliera*, que conduce 1,006 emigrantes que vienen de Buenos Aires.

— Varios vecinos del distrito municipal de Bellver, han acudido á la primera autoridad civil de Lérida, manifestando que dicho distrito se halla desgraciadamente invadido por la viruela negra, que ha sido importada de Puigcerdá, causando algunas víctimas, suplicando se tomen las medidas convenientes para atajar dicho mal, por lo que se ha ordenado al subdelegado de medicina que salga inmediatamente para dicho punto con objeto de que informe despues acerca del origen, causas y desarrollo de la enfermedad, medios adoptados para combatirla, y si existe foco de infeccion, propongan medidas de saneamiento; mandando en el interin paquetes de linfa vacuna.

— Hé aquí una noticia, que copiamos de un periódico á título de inventario:

«En el regimiento infantería de Tetuan número 47, acantonado en Valencia, se ha ensayado un nuevo método de alimentación del soldado, y segun dice un colega valenciano, tan satisfactorios son los resultados que se han conseguido, que parece casi imposible que con los 42 céntimos que cada día deja el soldado, pueden suministrarse dos comidas abundantes y bien condimentadas. Estas comidas consisten en lo siguiente: por la mañana café; á las diez el almuerzo, compuesto de dos platos fuertes y postres, y por la tarde, á las seis, la comida, que consiste en sopa de arroz y puchero, en el que abunda la carne, el tocino y chorizo y postres, ó *paella* á la valenciana con pollo, lomo y longanizas. Los soldados por compañías comen en sus respectivas mesas, que son cubiertas con blancos manteles, obrando en poder de cada individuo el cubierto y vajilla correspondiente.»

Estaremos á la vista, y si el hecho resulta cierto lo anunciaremos así, á fin de que los maestros de escuela puedan quitarse el hambre sentando plaza.



CORREO DE HOY.

LA SALUD PÚBLICA EN VALENCIA.

Continúa inalterable la salud pública en Valencia.

Las noticias de ayer no pueden ser más satisfactorias. Ni una ligera alarma, tan natural en estas circunstancias, turbó la tranquilidad del vecindario.

Si los enterramientos en el Cementerio pueden ser, y realmente lo son, barómetro de la salud, la cifra de ayer habla muy alto: solo cuatro adultos y siete párvulos recibieron cristiana sepultura. ¿Puede pedirse más? Seguramente que no. Dada la población de Valencia y su dilatado perímetro, esa cifra responde de que no hay novedad alguna digna de llamar la atención.

Pero por lo mismo importa no vivir desapercebidos. Sigán las medidas sanitarias, redóblense la vigilancia, complétense los servicios deficientes, preparémonos, en una palabra, para combatir enérgicamente la enfermedad, si por acaso llegase á Valencia.

Hoy pueden hacerse todos esos preparativos. Dispone el ayuntamiento de los recursos necesarios, y no debe dejar para mañana la completa organización de los servicios sanitarios.

No se olvide que las noticias de Gandía y pueblos de su huerta ofrecen relativa gravedad. La marcha de la epidemia en esa region es asunto muy capital para nuestra ciudad.

De Gandía se recibieron ayer en el gobierno de la provincia dos partes: el de las once de la mañana anunciaba siete invasiones y dos defunciones; el de las seis de la tarde, ninguna invasión y tres defunciones.

Los médicos de Játiva Sres. Ochoa y Donderis visitaron ayer el pueblo de Barcheta, dando cuenta al alcalde de Játiva de no ocurrir novedad en la salud del vecindario.

En dicho pueblo no se ha registrado ninguna defunción desde el 18 de abril último. En la actualidad solo existen tres convalecientes de enfermedades gástricas. Ninguno ofrece gravedad. Las dolencias reinantes son todas del aparato digestivo y propias de la estación.

Ayer llegó á Barcheta el médico enviado por el gobernador. En la localidad no había facultativo, acudiendo, cuando era llamado, el de Rafelguaraf.

La higiene deja algo que desear, pero se han dictado las órdenes oportunas para que sea atendido tan importante servicio.

De Enova telegrafaban ayer tarde tres nuevas invasiones gastroenteritis coleriformes, ninguna grave. El enfermo anterior de caso sospechoso, seguía bien.

El Sr. López Tarín telegrafó ayer desde Beniganim, donde no había novedad alguna.

Visitó igualmente Palomar, Albaida y Bélgida. La salud pública en todos estos pueblos no ha experimentado alteración alguna.

El Sr. López Tarín se dirigió ayer mismo á Montichelvo, pasando luego á Gandía. Hoy visitará los pueblos de su huerta, según orden del gobernador.

También telegrafó el delegado sanitario de Beniganim.

El único enfermo que hay de la dolencia reinante, ha entrado en el período de la convalecencia.

Mañana terminarán las medidas de saneamiento general.

El delegado de Montichelvo participó ayer tarde que había ocurrido una nueva invasión.

En Beniopa, pueblo del partido de Gandía, se registraron el 27 cuatro casos de enfermedad sospechosa, falleciendo dos atacados.

Las autoridades dictaron las medidas higiénicas aconsejadas por los dos médicos titulares.

Beniopa es el primer pueblo de esta provincia donde se presentó el cólera en 1884.

El delegado sanitario de Real de Gandía telegrafó ayer al gobernador lo que sigue:

«La presa de acequia que atraviesa la población está situada más bajo del sitio donde se lavan las ropas de la población de Gandía en Palma de Ador, y de esta agua beben la mayoría de los vecinos de esta villa. Urge, pues, que V. E. disponga que los vecinos de Palma laven las ropas por debajo de la presa de esta acequia, como en épocas análogas ya se ha verificado.»

Las noticias recibidas ayer de Tabernes de Valldigna no acusan novedad alguna. El pordiosero que falleció en un algarroberal procedía de la huerta de Gandía y era natural de la Puebla de Sanabria.

El señor gobernador ordenó ayer al director del lazareto de Carcagente se trasladase á Tabernes, á fin de examinar las medidas adoptadas por las autoridades.

El viernes falleció en Suece un hombre. La dolencia fué calificada por los médicos de gastroenteritis coleriforme. El alcalde ordenó el aislamiento de la casa y la cremación de las ropas.

Hacer desocupar el cuartel de la Guardia civil para improvisar en él un hospital, y dar al benemérito cuerpo una nueva habitación, que en tal caso se designaría.

Y nombrar, como se hizo, una comisión médica, de la que forma parte el director de Sanidad, que se ocupe con asiduidad de tomar estrictas medidas para impedir todo peligro que por medio de las embarcaciones que fondeen en nuestro puerto, pudiera amenazarnos en estas críticas circunstancias.

Mañana á las cinco de la tarde tendrá lugar en el salón de la escuela pública de niños una reunión de mayores contribuyentes y demás personas que deseen asistir, en la que se tratará de allegar recursos para el caso de que nos viéramos atacados por el cólera.

Como no dudamos del éxito de esta reunión, dado el humanitario y loable fin que la motiva, podemos asegurar que no por falta de decisión en cerrarle el paso nos invadiría la funesta epidemia, y nos complacemos en felicitar por su desvelo, actividad é intachable proceder á nuestra Autoridad municipal, que tan interesada y activa se ha mostrado siempre en pró de la salud pública.

Una pareja de la Guardia civil de este puesto capturó el domingo último á un cazador, con su correspondiente escopeta y una perdiz.

De La Villa de Inca.

El domingo último en La Puebla se cayó un hombre en un pozo, mientras sacaba de él un cántaro de agua; y si bien se acudió al momento en su auxilio, fué extraído cadáver.

Era muy jóven y deja desvalidos una viuda y dos hijos.

Dios le haya acogido en su seno y derrame su gracia sobre su afligida familia.

A última hora hemos sabido que la Junta municipal de sanidad de esta villa, dividida en cuatro comisiones, empezará mañana á girar visitas domiciliarias de inspección, con el objeto de corregir todos los focos insalubres que existan; estando dispuesta, al parecer, á no perdonar medio alguno para la consecución de los laudables propósitos que la animan.

Desearnos á la Junta, cuyo celo en bien de la salud pública aplaudimos, el mayor acierto en su tarea.

A principios de esta semana en el pueblo de Murc fué disparada una arma de fuego contra el vecino de aquel pueblo Honor Francisco Ordinas de Vinromá, causándole en la cara una herida de bastante gravedad.

Es esta la segunda vez que se ha atentado contra la vida de ese vecino, sin que hasta la fecha, que sepamos, haya podido ser habido el alevoso criminal.

El Juzgado entiende en el asunto.

Trata de blancos.

Se nos ha dicho que en La Puebla un padre desnaturalizado quiso vender en 25 pesetas un niño á un andarin que fué á dar alguna funcion en dicho pueblo.

Enterado del caso el Rdo. Sr. Cura párroco de dicha villa no paró hasta haber conseguido el convencerles del acto de salvajismo que habían llevado á cabo, y por lo mismo el niño fué restituido al hogar paterno.

Así nos lo han contado.

De La Verdad de Manacor:

El sofocante calor que desde hace algunos días deja sentirse en esta población, produce necesariamente cierto malestar á los individuos y da origen á la descomposición de sustancias, produciendo emanaciones á veces infecciosas que pueden alterar la salud pública.

Recomendamos por lo tanto el mayor cuidado en la limpieza doméstica y personal á los particulares, y á las autoridades en cuanto se refiere á la urbana, no tolerando dentro de la población ningún foco infeccioso y exigiendo la mayor limpieza en las pocilgas, pozos ó depósitos de aguas ó materias fecales, acequias ó conductos de agua y otros depósitos que por la índole especial de las materias que contienen puedan convertirse en focos de infección.

Hemos visto el modelo de colmena que de Felanitx trajo uno de estos días D. Bartolomé Frau y que según dijo pertenece á D. Miguel Masutí.

Consiste en un cajón ó bastidor de madera en forma de elegante casita, provisto en su interior de un panel con su correspondiente cría de abejas ó enjambre. Las paredes laterales pueden abrirse y el panel queda encerrado entre cristales que permiten observar perfectamente el trabajo de las abejas. Es parecido y casi igual al sistema adoptado con buenos resultados, por algunos inteligentes agricultores de nuestra villa y nos parece muy apropiado para favorecer la cría de tan útil insecto y obtener el mayor rendimiento posible, y por lo tanto lo recomendamos.

Leemos en un periódico de Barcelona:

«Nuestras autoridades, como están sumamente ocupadas en el esclarecimiento (así lo dicen), de los innumerables chanchulos, llamémoslos así, que á diario brotan en nuestra floreciente y próspera administración, no tienen tiempo para cuidar de hacer respetar la Religión católica, que es la del Estado. Como prueba de lo que decimos, véase lo que dice *El Noticiero* del miércoles:

«Se nos dice que ayer seguía por la calle del Omo una procesion formada de mozaivetes, mujeres y niños de ambos sexos, con cirios encendidos, y tras de estos tres sujetos, uno de ellos envuelto en un cubrecamas y llevando la manga de San Juan y entre sus manos un pellejo de vino. A sus lados iban dos individuos, uno con un paraguas abierto y el otro tocando una campanilla, como simulando el Viático. Detras gran número de chiquillos cantando. La comitiva se detenía en todas las tabernas que hallaba al paso, entonando cantos de carácter religioso.»

Así como no hay un agente de la autoridad que ate codo con codo á los que defraudan la Hacienda pública, así tampoco lo hubo para que pusiera coto á los escándalos que dieron aquellos pilletes, que sin duda deben de ser entusiastas liberales.»

Hemos recibido una nueva lámina del *Album de Mallorca* que con tanto éxito están publicando los inteligentes litógrafos Sres. Sellarés hermanos.

Es una hermosa copia del torrente de Sóller, tomada desde un punto muy ameno y pintoresco en el que se ve la cascada, cuyas aguas se precipitan y corren por aquellos caudalosos cauces.

De nuevo agradecemos el obsequio á los señores Sellarés.

El sábado se reunió el Colegio de Procuradores para proceder á la renovacion de la Junta Directiva, y fueron nombrados:

**Presidente:** D. Andres Reinés.  
**Vocales:** D. José Zavaleta, D. Juan Ferrer, don Nicolas Pina y D. Pedro Muntaner.  
**Sindico:** D. José Vich.  
**Tesorero:** D. Miguel Santandreu.  
**Secretario:** D. Bartolomé Aisnar.

Cuando se dijo que los tomates de Gandía iban á ser arrojados al mar cerca del canal, temieron algunos que el oleaje los trajera á nuestras playas, como efectivamente ha sucedido. En la playa del Molinar de Levante, el sábado, y hoy en el Muelle, ha aparecido dicho comestible, contra el cual se han dado las oportunas órdenes.

Como saben nuestros lectores, la veneranda efigie de San Pedro, que fué arrojada de su propio templo, se venera hoy en la iglesia de Santa Cruz, motivo por el cual dicha iglesia fué ayer tarde muy visitada.

Siguiendo la costumbre establecida todos los años en el día de ayer, el cuartel de artillería abrió sus puertas al público, pudiendo éste convencerse del estado de limpieza de las camas y domicilios. La concurrencia fué muy numerosa.

El coro de la sociedad recién instalada en la calle de San Lorenzo, bajo la dirección del maestro Sr. Cussini cantó ayer noche en la calle de Olivera bonitos trozos de ópera, mereciendo justos aplausos.

Anteayer ingresaron en el Hospital civil cinco enfermos, de los cuales tres son varones y dos hembras, y fueron dados de alta tres varones y una hembra.

El sábado fueron conducidos al cementerio los cadáveres de cinco hembras; no falleció ningún varón.

Para el consumo público fueron anteayer degolladas 6 vacas, 7 bueyes, 6 terneras, 32 carneros, 38 ovejas, 125 corderos y 3 cabritos.

A las nueve de esta mañana se habrá dado libre entrada en el puerto al vapor *Mallorca*, llegado de Cabrera con los pasajeros cuarentenarios de Alicante y Barcelona.

A las cinco y media de esta mañana, con la correspondencia y 15 pasajeros, ha llegado de Valencia el vapor *Lulio*. Marchará hoy mismo á Cabrera.

El vapor *Bellver*, que llegó de Barcelona el sábado, hará en la bahía los días de observación á que están sujetas las procedencias de Cataluña.

De los periódicos foráneos que se publican en esta Isla, tomamos las noticias siguientes:

De *El Felanigense*:

La Junta de Sanidad reunida el domingo en nuestra Casa Consistorial, acordó, para el desgraciado caso de que invadiera esta ciudad la enfermedad colérica, tomar las siguientes medidas:



# SECCION DE ANUNCIOS

## SULFATO DE COBRE INGLES GARANTIDO

(DEPÓSITO DE LA DIPUTACION PROVINCIAL)

A Ptas. 72,50 los 100 Kg.

Permitiendo las circunstancias actuales reducir el precio de este producto, desde hoy en adelante, mientras subsistan éstas, se expendirá al precio arriba indicado, en casa del representante de dicha Corporacion, D. Antonio Bennazar, calle de la Marina, 46, frente al huerto del Rey, Palma.

El producto que se anuncia ha sido examinado por el Sr. Ingeniero Agrónomo de la Provincia y puesto bajo su inspeccion, habiéndolo declarado de primera calidad para combatir el MILDEW.

NOTA. Los señores que hayan adquirido sulfato de cobre del mencionado depósito, pueden disfrutar de la ventaja del precio, presentando en él, en todo el corriente Mayo, la factura de pago y les será abonada la diferencia.

### Vapor CABRERA

Ademas de los viajes ordinarios que todos los lunes y miércoles efectúa a la Isla de su nombre, verificará otro los domingos, saliendo de Palma a las siete de la mañana, y de Cabrera a las cuatro de la tarde, mientras duren las actuales circunstancias sanitarias.

Pasaje de ida y vuelta tres pesetas.

3-3

### ALCALDIA DE PALMA

Desde el día 1.º al 15 de Julio próximo, en todos los días laborables y horas de nueve a doce de la mañana, se entregarán a los acreedores municipales que han solicitado la conversion de sus créditos, los Bonos de la tercera emision y Residuos que les correspondan, con arreglo a las bases aprobadas.

La entrega se efectuará por el orden en que han sido aprobadas las liquidaciones, para lo cual la Contaduría tendrá de manifiesto diariamente el turno de créditos a convertir.

Es indispensable la exhibicion de la cédula personal, y en caso de no ser el interesado quien recoja los valores deberán entregarse los documentos que acrediten derecho ó poder bastante.

Palma 26 de Junio de 1890.—El Alcalde, Manuel Guasp.

### Banco de España

Sucursal en Palma de Mallorca.

El día 30 del actual se procederá por estas oficinas a la entrega de las Obligaciones del Tesoro a los señores suscritores, previo el pago de las mismas, con arreglo a las liquidaciones individuales ya practicadas y al porrateo verificado, cuyo resultado es el siguiente:

Corresponde una Obligacion a los suscritores de una hasta siete Obligaciones; y a los que suscribieron mayor número, el 20'065 por 100; teniendo en cuenta que la fraccion que pueda resultar será despreciada no llegando a 50 céntimos, y que por las de 50 céntimos en adelante se adjudicará una obligacion.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.—Palma 26 Junio de 1890.—El Oficial Secretario, Emilio Figueras. 2-5

### Ferro-carriles de Mallorca.

El día 30 del actual, festividad y romería en San Marcial (Marratxi), ademas de los trenes ordinarios se efectuarán los siguientes:

De Palma a Marratxi: a las 4-5-6-7-8 y 9 mañana; 2'30 3'30-4'30-5'30-6'30-7'25 y 8'15 tarde.  
De Marratxi a Palma: a las 4'30-5'30-6'30-7'30-8'30-10'30 mañana; 3-4-5-6-7-7'45 y 9 tarde.

NOTA.—En la Estacion de Palma se despacharán billetes de ida y vuelta para Marratxi al precio de pesetas 1'20 en 1.ª clase, y ptas. 0'70 céntimos en 2.ª clase.

Palma 20 de Junio de 1890.—El Director general, Guillermo Moragues.

### Venta de una casa en Santa María

El miércoles día 2 de julio a las ocho y media de la noche en la Plaza de Cort de Palma, se subastará y rematará si se acepta la postura, una casa cita en Santa María, inmediata a la Plaza y a la Iglesia, en la calle de Muro número 16 con salida por su parte posterior a la calle del Sol. Tiene bodega, lagar, cochera, cisterna y jardin.

El albalan obra en poder del corredor D. Juan Pons, calle del Socorro. 8-10

### Venta.

Se vende la tienda de la calle de la Luz, n.º 1. Darán razon: Monjas, 24, 2.º

## ORNAMENTOS SAGRADOS

Gran depósito de géneros en telas y confeccionados y varios otros artículos para el culto divino. Se sirven encargos: Boix y Matas. 32

Juanot Colom esquina calle Maura.

## BARATURA VERDAD

solo por 30 días

A CONTAR DEL 12 JUNIO ACTUAL AL 12 JULIO PRÓXIMO

Extraordinarias rebajas en todos los géneros de la Estacion

2 a 10-Calle del Sindicato-2 a 10

ALMACENES DE PAÑERÍA Y NOVEDADES

PARA SEÑORA Y CABALLERO

## ABAJO EL MONOPOLIO

### PETRÓLEO SUPERIOR AMERICANO

Se detalla por cajones a pesetas 24'25 para Palma, y a 17'25 para fuera, en el almacén de D. Bernardo Estela, calle de la Marina, frente al cuartel de caballería.

Para cantidades mayores a precios convencionales. Arreglos convencionales con los Ayuntamientos de la Isla para su alumbrado pues que hasta hoy han pagado carestía.

Pureza y exacta cabida de las latas. IMPORTANTE.—Resultando las cajas de nuestro petróleo con un litro más de líquido que las comunes, el precio establecido de 69 reales resulta ser sumamente de 67.

### Petróleo refinado superior

Se detalla a 69 céntimos el litro equivalentes a 11 céntimos de escudo por libra.

Luz clara y brillante un 20 por ciento más que las clases comunes.

Hojalatería de Bartolomé Ferragut, calle de S. Juan, esquina Apuntadores. 0-15

## TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 29, a las 4'20 m.

El Senado acaba de aprobar definitivamente los presupuestos, despues de un vivo debate entre los Sres. Sardeal y Puigcerver. Éste ha negado que esté incompatible con el Sr. Gamazo, porque el partido liberal sólo mantiene el criterio oportunista.

El lunes se sancionarán los presupuestos.

Madrid 29, a las 7'45 n.

Llegó a Santander el vapor *Lafayette*, conduciendo a Eyraud. Continuó el viaje para Saint Nazaire.

Mañana en el Senado iniciará el Duque de Tetuan el debate político.

Madrid 26, a las 7'45 n.

Se han sancionado los presupuestos. Mañana los publicará la *Gaceta*.

Mañana concurrirá el Sr. Sagasta a la Côte.

En Gandía han ocurrido tres invasiones y tres defunciones.

Madrid 30, a las 1'45 m.

La *Gaceta* publica los presupuestos.

En Carcagente ha habido hoy una invasion y en seguida la defuncion.

Continúa debatiéndose en los círculos políticos la probabilidad de subir al poder los conservadores. Éstos siguen confiados.

### PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 28 (a las 5'15 tarde).

Congreso.—Continuando el debate político, el Sr. Romero Robledo rectificó. Insistió en que el gobierno ha terminado su mision. «No sois liberales, exclama, dirigiéndose a los ministros: hollasteis el derecho de propaganda legal, apedreando al marques de Cerralbo; el derecho de reunion, asesinando a los manifestantes de Rio Tinto; el derecho de emision de pensamiento, silbando al Sr. Cánovas del Castillo.

Nueva-Yorck.—Se han recibido nuevos detalles acerca de la revolucion de San Salvador. Mientras se daba un baile en el palacio de la Presidencia con objeto de celebrar el quinto aniversario del nombramiento del presidente de la república, Sr. Menéndez, entró en el salon el general Marcial, quien anunció que el general Ez-zena habia llegado procedente de Santa Ana al frente de 600 hombres, añadiendo que habia estallado una revolucion, y pidió al mismo tiempo la deposicion del presidente Sr. Menéndez, quien se hallaba en el piso superior de palacio por sentirse algo indispuesto. El Sr. Menéndez envió el general Marcial al gobernador de la plaza general Martínez, y habiéndose suscitado un altercado entre ambos, el general Martínez mató al general Macial de un pistoletazo. Las tropas del general Ezena se apoderaron entonces del general Martínez y se hicieron dueñas de los cuarteles, mientras el presidente Sr. Menéndez moría a consecuencia de la emocion. En un principio se formó un gobierno presidido por el general Ezena; pero luego fué disuelto, y el Sr. Guirola dirige en la actualidad la administracion pública.

Madrid 28 (a las 5'30 tarde).

Congreso.—El Sr. Romero Robledo dice: «Estoy seguro de que todos los diputados de la mayoría están conformes en que no puede continuar este gabinete.»

El Sr. Ramos Calderon: «Yo no lo creo.»  
El Sr. Romero Robledo: «Ya tenemos un voto particular.» (Risas.)

El Sr. Romero Robledo se ha ocupado extensamente de la inmoralidad administrativa, recordando lo que dijeron los Sres. Moret y marqués de la Vega de Armijo sobre dificultades para corregir los vicios de la administracion municipal.

Ha concluido parodiando al Sr. Sagasta, y diciendo: «¡Viva España con honor!»

El ministro de la Gobernacion le ha contestado. Cádiz.—Las nuevas pruebas del *Peral* no se verifican, lo más pronto, hasta el 15 de julio.

Mañana serán entregadas a los oficiales del submarino las insignias de la cruz del Mérito naval que les regalan los jefes y oficiales de Marina de este departamento; son de oro y llevan en el anverso esta inscripcion: *Recuerdo de sus compañeros*, y en el reverso *Junio de 1891*. Los estuches son lujosos y llevan sobre la tapa una plancha de plata con el nombre del oficial respectivo.

Madrid 28 (a las 8'30 noche).

Congreso.—El ministro de Marina ha dicho que creyó que las preguntas que le hacia el Sr. Romero Robledo eran un ardid político, y no les dió ninguna importancia. Respeto a las economías, ha dicho que cumplirá la ley.

Ha manifestado que es calumnioso cuanto digan sobre su incompatibilidad con los Sres. Gamazo y Maura.

Nueva-Yorck.—En Chicago hace un calor horroroso. Ayer fallecieron de insolacion veinte personas.

Viena.—Un incendio ha destruido el pueblo de Viena, inmediato a Baden. Las pérdidas son considerables.

Paris.—Ha habido un choque en el canal de la Mancha entre un vapor holandés y el *Príncipe Federico*. Este se ha ido a pique. Se han ahogado un oficial y cinco soldados.

Viena.—Témense graves sucesos en la peninsula de los Balkanes, provocados por la actitud de Bulgaria.

Madrid 28 (a las 11'50 noche).

Senado.—El Sr. Botella ha apoyado una enmienda pidiendo que se autorice al gobierno para introducir cincuenta millones de economías, apoyándose en que no se para a los partidos las diferencias políticas, sino las económicas. Ha dicho que precisa atender a la Hacienda, introduciendo economías, pero no engañando al país.

La enmienda ha sido desechada. El obispo de Zamora se ha opuesto a que se autorice al gobierno para realizar economías en el clero, añadiendo que solo respetarian gustosos las economías que fueran concordadas.

Le contesta el Sr. Hoppe. El obispo de Salamanca ha manifestado grandes temores del uso que haga el gobierno para introducir economías en el clero. Ha censurado que se cuide poco de hacer cumplir el Código en casos de desafio.

El ministro de Gracia y Justicia le contesta afirmando que está bien dotado el clero en España, pues se le paga triple que en Francia.

### Refrescante agradable.

La acreditada magnesia efervescente se vende a una peseta el bote. Se descuenta el envase a su devolucion. Venta en Palma: Farmacias plaza de la Libertad 10, y plaza de la Cuartera, 2. 99